

A NUESTROS LECTORES

Con el número 2 de nuestra revista se ha extendido considerablemente la comunicación con los estudiosos de los problemas económicos y sociales, tanto de México como de diversos países latinoamericanos. El número de nuestros suscriptores se acerca ya al millar y entre las suscripciones recibidas en el último trimestre hay más de medio centenar de Caracas y decenas de otras ciudades de naciones hermanas. Por otra parte, la Comisión Editorial de la UNAM ha formalizado un apoyo financiero que nos permitirá asegurar la regularidad de PROBLEMAS DEL DESARROLLO, y que será un nuevo estímulo para mejorar su contenido. Por este conducto queremos agradecer el interés hacia nuestro esfuerzo académico.

En el presente número incluimos artículos de dos economistas latinoamericanos que son verdaderos maestros de generaciones: Jesús Silva Herzog, de México, y Salvador de la Plaza, de Venezuela. La sección Opiniones y Comentarios, ahora dedicada al examen de la perspectiva del desarrollo de América Latina, recoge las valiosas reflexiones de cinco destacados economistas: Jorge Bravo Bresani, de Perú; Jacques Chonchol, de Chile; Josué de Castro, de Brasil; Carlos Rafael Rodríguez, de Cuba, y Héctor Silva Michelena, de Venezuela. En las secciones de Libros y Revistas se ha puesto la mayor atención a los trabajos recientes de autores latinoamericanos, y en la de Documentos y Reuniones a eventos de gran significación para América Latina.

Todos los materiales que se publican en nuestra revista son originales y en lo fundamental están redactados por los investigadores, auxiliares y becarios del Instituto de Investigaciones Económicas como parte de su programa de trabajo. De ahí nuestro interés en intensificar el contacto con los lectores y en recoger sus comentarios y críticas, para cuyo propósito ponemos a su disposición estas páginas. Creemos que es inaplazable debatir los grandes problemas sociales del desarrollo, sin temor a los ataques descalificados —como algunos de inspiración macartista que se han publicado en México contra PROBLEMAS DEL DESARROLLO— de quienes ven en la libertad académica y en la discusión sin cortapisas un peligro para sus privilegios y no una necesidad imperiosa de nuestros pueblos.

EL COMITÉ EDITORIAL

Ciudad Universitaria, 1o. de abril de 1970.

V. I. LENIN. 1870-1970

El 22 de abril se cumplen cien años desde el día en que nació en Simbirsk —ciudad al borde del río Volga—, en la vieja Rusia, el organizador de la primera revolución socialista victoriosa de la historia humana y dirigente del gobierno soviético de obreros y campesinos desde octubre de 1917 hasta su muerte en 1924. Lenin fue un hombre que concebía el estudio de los problemas del mundo en conjunto, de su propio país y de cada rama económica, de la provincia o la región, como un instrumento para descubrir las contradicciones de un orden social impotente ante los graves conflictos de la humanidad contemporánea. No fue un pensador alejado de la realidad, sino un intelectual de acción que puso su genio y su sabiduría al servicio del pueblo y de la transformación profunda de la sociedad.

Lenin fue, además, un gran economista, que desde antes de 1893 comenzó a estudiar a fondo la teoría y la práctica económicas. En *El desarrollo del capitalismo en Rusia*, por ejemplo, se enfrentó a los populistas que negaban la posibilidad y la necesidad del crecimiento capitalista del Imperio. A él se deben numerosas aportaciones al examen del problema agrario; la formación del mercado interno; la teoría del estado y el capitalismo de estado, el crecimiento desigual, las regiones económicas modernas, el desarrollo industrial y el cooperativismo, así como a los aspectos ligados a la colonización de nuevos territorios, las nacionalidades, etcétera. En *El imperialismo, fase superior del capitalismo* adelantó su juicio “sobre el problema de la esencia económica del imperialismo” y analizó la concentración de la producción y los monopolios, el nuevo papel de los bancos y de la oligarquía financiera, la exportación de capitales y el reparto del mundo entre las grandes potencias. Lenin demostró que el capitalismo monopolista es la antesala de la socialización de la economía y la vida toda de la humanidad. Al final de su vida puso —por primera vez en la historia de la humanidad— los cimientos de la planificación del desarrollo en su país, y creó las bases jurídicas de la nueva sociedad.

PROBLEMAS DEL DESARROLLO se suma al merecido homenaje a un gran estudioso y a un gran luchador social en el centenario de su nacimiento.
